

## Crece lento exportaciones de México (El Reforma 03/09/10)

Crece lento exportaciones de México (El Reforma 03/09/10) México tiene una caída en su dinamismo exportador porque no logra expandir su base de productos ni destinos. Ulises Díaz Ciudad de México (2 septiembre 2010).- Durante los últimos 10 años, México fue el país de América Latina que registró menor ritmo de crecimiento en las exportaciones, según la Comisión Económica para América Latina (Cepal). El porcentaje del crecimiento promedio anual del País, en el periodo 2000-2009, fue de 3.7 por ciento, dice el reporte "Panorama de la inserción internacional de América Latina y el Caribe 2009-2010", emitido por la institución. En contraste, Bolivia sostuvo un promedio anual en exportaciones de 16.3 por ciento; Perú de 16.2 por ciento; Chile de 12.1 por ciento y Brasil de 12 por ciento. Una razón por la cual México tiene caída en el dinamismo exportador es que no logra expandir su base de productos ni de destinos. "El área de México y Centroamérica pierden dinamismo exportador, en primer lugar porque se orientan a manufacturas de bajo componente tecnológico que aunque son manufacturas no tienen un alto contenido tecnológico, y además están destinadas a un sólo lugar, que es Estados Unidos", explicó Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal. Otra razón por la cual el País tiene este ritmo de crecimiento tan lento es porque la región tiene una vocación exportadora de recursos naturales, condición de la que México carece. Según datos de la institución, México exporta, entre recursos naturales y manufacturas basadas en recursos naturales, menos del 25 por ciento de sus artículos, mientras que de manufacturas tecnológicas vende más del 70 por ciento. Para otros países la proporción es inversa, ya que para naciones como Bolivia, Ecuador y Chile, las exportaciones de recursos naturales y sus derivados significan más de 85 por ciento; en condición similar está Perú, con exportaciones de recursos naturales de casi 80 por ciento, y Brasil, donde supera 50 por ciento. "Las materias primas crecieron más que las manufacturas y esta es una de las tendencias que tenemos que mirar con cuidado, en América del Sur aumentan las ventas de materias primas y las manufacturas caen, mientras que esto no pasa en México", dijo Bárcena. En este decenio, México también perdió participación dentro del total de las exportaciones latinoamericanas, ya que en 2000 representaba el 40 por ciento del total, mientras que en 2009 bajó a contribuir con el 30 por ciento.